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ГАЗЕТА РОССИЙСКОГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО СОЮЗА 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ И ТРАНСПОРТНЫХ СТРОИТЕЛЕЙ

Награда

Ирина Павлова,  
корр. «Сигнала»

Стали известны имена ла-
уреатов премии РОСПРОФ
ЖЕЛ этого года. Звание по-
лучили профлидеры, добив-
шиеся наибольших успехов в 
области улучшения условий 
труда и социальноправовой 
защиты членов профсоюза. В 
этот раз в списке 23 человека. 

Председатель первичной 
профсоюзной организации, спе
циалист по организационной и 
кадровой работе Екатеринбург
ского филиала Дорпрофжел на 
СвЖД Татьяна Якимова считает 
главной своей задачей помощь 
председателям первичек в мо
тивации профчленства. 

«Сейчас на учете в Екатерин
бургском филиале Дорпроф жел 
58 первичек, объединяющих бо

лее 24 тыс. членов проф союза, 
— рассуждает Татьяна.  — Но 
идет оптимизация, некоторые 
службы холдинга «РЖД» уходят 
на аутсорсинг, численность ра
ботников меняется. А вот про
цент профчленства все равно 
удерживаем — не ниже 97%. Бо
лее того, возрастает количество 
организаций с членством 100%. 
Причем оно осознанное, в чем я 
убеждаюсь во время бесед с ра
ботниками». 

Это, конечно, заслуга пред
седателей первичек, с которы
ми Татьяна делится опытом. 
При ее участии разработаны 
памяткирекомендации по во
просам мотивации профчлен
ства. Они помогают лидерам 
ППО уверенней чувствовать 
себя в коллективе, грамотно 
распространять информацию 
о деятельности организации, 
мероприятиях, преференци
ях, которые дает профсоюзное 
членство — в том же проф

союзном дисконте. В этой 
программе участвуют около 
200 компаний, причем 80 из 
них Татьяна привлекла лично. 
Сейчас владелец электронного 
профбилета может экономить 
до 5 тыс. руб. в месяц, пользу
ясь скидками. 

Председателю ППО, веду
щему специалисту по управ
лению персоналом вагонного 
ремонтного депо Кинель АО 
«Вагонная ремонтная компания 
— 1» Оксане Старцевой удается 
поддерживать 100процентное 
членство благодаря личному 
контакту с сотрудниками, пер
сональному подходу к решению 
вопросов и проблем деповчан. 
Ее рабочий день начинается с 
цеховых планерок, где она «бе
рет на карандаш» возникающие 
вопросы — по запчастям, по си
зам, другим вопросам охраны 
труда и доводит информацию 
до руководителя предприятия 
для оперативного решения.

«Высокое профчленство,  — 
уточняет она, — не только моя 
заслуга, но и работодателя. 
Именно слаженная, командная 
работа позволяет коллекти
ву продуктивно работать. Для 
руководства компании одним 
из приоритетных вопросов яв
ляется социальная политика, 
направленная на благополу
чие сотрудников. Об этом сви
детельствует то, что, соглас
но колдоговору, на работника 
предусмотрено больше средств, 
чем на других предприятиях 
железнодорожного узла. Ма
териальная помощь к отпуску, 
оздоровление работников и 
членов их семей, медицинское 
обслуживание — все требует 
денег. Но люди понимают, что 
согласие работодателя идти на 
такие траты достигается в ходе 
порой нелегких переговоров, 
которые ведет профсоюз».

Окончание на стр. 02

Защита  
вне списка 

Втупают в силу приказы Минтруда, 
которые формируют новый подход 
к снабжению работников средства-
ми индивидуальной защиты. Стр. 03

Выгодные  
тарифы 

Рассказываем о том, как можно 
сэкономить на мобильной связи 
с помощью программы лояльности 
профсоюза. Стр. 05

В числе  
победителей

Стр. 06
Подведены итоги конкурса 
«Профсоюзный авангард».  
Среди победителей представители 
РОСПРОФЖЕЛ.

Вуз

Новое 
соглашение
Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»

В Уральском государствен-
ном университете путей сообще-
ния (УрГУПС) подписано согла-
шение между администрацией 
вуза и первичкой студентов.

Документ представляет со
бой правовой акт, регулирующий 
принципы взаимодействия между 
университетом и ППО студентов 
по вопросам социальноэкономи
ческой защиты, социальной под
держки обучающихся и другим 
вопросам, касающимся их инте
ресов. Действие соглашения рас
пространяется на период с 2023 
по 2026 год. 

«Документ позволит наладить 
более тесное взаимодействие 
между администрацией и обуча
ющимися и станет новым этапом 
социального партнерства», — рас
сказывает председатель ППО сту
дентов УрГУПС Максим Аманов.

В соглашении отражены все 
сферы студенческой жизни: учеб
новоспитательный процесс, на
учноисследовательская, культур
номассовая, физкультурнооздо
ровительная деятельность, орга
низация жилищнобытовых усло
вий. Также прописаны пункты по 
организации питания, содействию 
в трудоустройстве, поддержке 
студенческих отрядов.

Целью соглашения являет
ся защита прав и социально 
экономических интересов обу
чающихся университета, а также 
принятие взаимных обязательств, 
направленных на создание благо
приятных условий в сфере обу
чения и учебновоспитательного 
процесса, быта, отдыха и досуга 
студентов. 
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Премия для лауреата 
Фото Дорпрофжел на ЗСЖД

Председатель первичной профсоюзной организации Беловского центра организации работы железнодорожных станций Светлана 

Фрейдина (справа) считает, что главное в работе ППО — это люди и их благосостояние

1 233 582 
человека являются 
сегодня членами 
РОСПРОФЖЕЛ. 

Уровень 
профчленства 

среди работающих 
и учащихся 

членов профсоюза 
составляет 93%. 
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Премия для лауреата  
Окончание. Начало на стр. 01 

Председатель ППО эксплуа
тационного локомотивного депо 
Кандалакша Октябрьской дирек
ции тяги Николай Серегин также 
немало сделал для членов проф
союзной организации, объединя
ющей 826 человек (99,6% коллек
тива). Например, удалось отсто
ять вредность 3.2, хотя комиссия, 
проводившая СОУТ, настаивала 
на 3.1. А это на семь дней сокра
щало дополнительный отпуск 
для локомотивных бригад. 

«С оценкой мы не согласи
лись, совместно с техинспекцией 
труда данные обобщили, написа
ли в техническую и правовую ин
спекции РОСПРОФЖЕЛ, в проку
ратуру, в Госинспекцию труда. По
сле этого было принято решение 
о внеплановой СОУТ. Она прохо
дила с участием представителей 
профкома. Мы показали, какие 
нагрузки испытывают машинист 
и помощник, эти аргументы при
няли и вернули им класс вредно
сти 3.2. В 2020 году восторжество
вала справедливость. На то, чтобы 
пройти все инстанции, мы потра
тили почти полтора года. В 2024 
году нас ждет очередная СОУТ. 
И если комиссия чтото не учтет, 
снова будем возражать и доби
ваться справедливости», — гово
рит Николай Серегин.

На особом счету у председа
теля ППО дома отдыха локомо
тивных бригад. Не случайно при 
депо Кандалакша самый лучший 
бригадный дом в регионе. Но ма
шинисты и помощники отдыхают 
в Оленегорске и в Кеми. Там усло
вия похуже, но Николай Серегин 
старается при содействии мест
ных организаций менять их к луч
шему. Например, с подачи проф
союза там установили станции 
очистки воды, поскольку в Каре
лии с питьевой водой проблема. 

Для ведущего инженера по экс
плуатации технических средств 
Брянского регионального цен
тра связи Светланы Моськиной 
главное — помощь людям. 

«На железной дороге с 1985 
года и всегда чувствовала под
держку профсоюзной организа
ции. Но только став председа
телем первички в 2010 году, по
няла, насколько многогранная 
помощь нужна людям. Помогаем 
многодетным семьям, которые 
обращаются с просьбами посо

действовать в получении семей
ных путевок, отправить детей в 
летний лагерь. Ребенку одного 
из наших сотрудников понадо
билась дорогостоящая операция. 
Мы обратились к работодателю, 
который изрядную сумму выде
лил, и в Брянское региональное 
подразделение Дорпрофжел на 

 МЖД, которое тоже не отказало, 
— говорит Светлана Моськина. — 
Так «по копеечке» набрали необ
ходимую сумму». 

Недавно в профком обратил
ся работник, служивший в Афга
нистане, с просьбой помочь ему 
получить отпуск в удобное для 
него время. Вопрос решили. «Во

енным, которые несут службу в 
Суземском районе на границе с 
Украиной, оказываем помощь. 
Собираем деньги на средства 
первой необходимости, инстру
менты и даже — на покупку обо
рудования. Какое время — такая 
и помощь», — уточнила Светлана 
Моськина. 

Технологии

Родная ласточка 
Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»

Завод «Уральские локомоти-
вы» представил образец полно-
стью отечественного скоростно-
го электропоезда «Ласточка» се-
рии ЭС104. Поезд стал комфор-
табельней не только для пасса-
жиров, но и для железнодорож-
ников, которые будут на нем ра-
ботать.

Кабина поезда изначально 
была спроектирована с учетом 
всех требований по эргономи
ке и безопасности, поэтому ее 
значительная доработка в новой 
модели не потребовалась. «Од
нако одним из новшеств стала 

установка системы обеззаражи
вания воздуха в кабине машини
ста, в качестве дополнительной 
заботы о здоровье локомотив
ной бригады. Ранее такая систе
ма применялась только в салоне 
поезда», — говорит руководи
тель проекта ЭС104 Владимир 
Шабалин.

Также в новой модели пред
усмотрена защита сцепных 
устройств в условиях зимней 
эксплуатации. Маска головного 
вагона, с расположенной в ней 
кабиной машиниста, обладает 
вытянутой и обтекаемой формой, 
благодаря чему улучшаются аэ
родинамические свойства, сни
жается лобовое сопротивление, 
что позволит экономить электро

энергию. На новом поезде уста
новлено 48 камер, в том числе 
заднего вида и контроля вход
ных групп для повышения уровня 
безопасности, а также элементы 
системы автоведения. Поэтому 
машинист при помощи камер 
сможет спокойно следить за по
садкой и высадкой пассажиров. 

Поезд стал вместительнее: в 
пятивагонном поезде теперь 416 
посадочных мест вместо 346.  

«Ласточка» оснащена отече
ственным приводом с асинхрон
ным двигателем. Российское тя
говое оборудование способно 
обеспечить быстрый разгон по
езда до 160 км/ч.

Первые поезда выйдут на 
маршруты уже в конце этого года.

Лауреаты премии РОСПРОФЖЕЛ 

ВАСИЛЕНКО Ирина Феодосиевна, председатель первичной 
профсоюзной организации СевероКавказского филиала акцио
нерного общества «Федеральная пассажирская компания»

ВАРАКИНА Валентина Львовна, председатель первичной 
профсоюзной организации частного учреждения здравоохране
ния «Клиническая больница «РЖДМедицина» г. Хабаровск»

ГОРНОСТАЕВ Николай Викторович, председатель первичной 
профсоюзной организации Центральной станции связи

ГУСЕВА Ирина Ивановна, председатель первичной профсо
юзной организации Службы электроснабжения ГУП «Московский 
метрополитен»

КОВАЛЕВ Анатолий Анатольевич, заместитель председателя 
Дорпрофжел на Красноярской железной дороге — руководитель 
Абаканского филиала

КУЯН Дмитрий Иванович, начальник штаба гражданской обо
роны станции Черняховск — Калининградской дирекции управле
ния движением — Центральной дирекции управления движени
ем — филиала ОАО «РЖД», заместитель председателя первичной 
профсоюзной организации 

ЛОПАТИНА Ирина Шаукатовна, заведующий финансовым от
делом – главный бухгалтер Дорпрофжел на ЮжноУральской же
лезной дороге

ЛИСИЦКАЯ Елена Станиславовна, председатель первичной 
профсоюзной организации эксплуатационного вагонного депо 
УланУдэ ВосточноСибирской дирекции инфраструктуры — Цен
тральной дирекции инфраструктуры — филиала ОАО «РЖД»

ЛЯПИНА Татьяна Вениаминовна, заведующий отделом соци
альной сферы Дорпрофжел на Дальневосточной железной дороге

МАРТЫНОВА Наталья Владимировна, электромеханик Ижев
ской дистанции электроснабжения — Горьковской дирекции по 
энергообеспечению — Трансэнерго — филиала ОАО «РЖД», пред
седатель первичной профсоюзной организации

МИХИНА Елизавета Викторовна, председатель первичной 
профсоюзной организации эксплуатационного локомотивного де
по Кочетовка — ЮгоВосточной дирекции тяги — Дирекции тяги — 
филиала ОАО «РЖД»

МОСЬКИНА Светлана Николаевна, ведущий инженер по экс
плуатации технических средств железных дорог Брянского реги
онального центра связи — Центральной станции связи — филиала 
ОАО «РЖД», председатель первичной профсоюзной организации

МОСЯГИН Игорь Вадимович, заместитель председателя Дор
профжел на Северной железной дороге по Ярославскому регио

ну — руководитель Ярославской территориальной организации
ОСТАПЕНКО Владимир Станиславович, председатель пер

вичной профсоюзной организации эксплуатационного локомо
тивного депо Максим Горький — Приволжской дирекции тяги — 
Дирекции тяги — филиала ОАО «РЖД»

ПОРОШИН Иван Павлович, председатель объединенной пер
вичной профсоюзной организации филиала ФГП «Ведомственная 
охрана железнодорожного транспорта Российской Федерации» на 
Красноярской железной дороге

РЫЖКОВА Ольга Дмитриевна, председатель первичной 
проф союзной организации ЮгоВосточного регионального обще
го центра обслуживания — Центра корпоративного учета и отчет
ности «Желдоручет» — филиала ОАО «РЖД»

СТАРЦЕВА Оксана Евгеньевна, ведущий специалист по управ
лению персоналом вагонного ремонтного депо Кинель АО «Вагон
ная ремонтная компания — 1», председатель первичной профсо
юзной организации

СЕРЕГИН Николай Евгеньевич, председатель первичной 
проф союзной организации эксплуатационного локомотивного де
по Кандалакша — Октябрьской дирекции тяги — Дирекции тяги — 
филиала ОАО «РЖД»

СИНЕНКО Анатолий Васильевич, руководитель Оренбургско
го филиала Дорпрофжел на ЮжноУральской железной дороге

ФЕДОРОВА Инга Владимировна, инженер по подготовке ка
дров Чернышевск — Забайкальской дистанции электроснабжения 
Забайкальской дирекции по энергообеспечению — Трансэнерго — 
филиала ОАО «РЖД», председатель первичной профсоюзной орга
низации

ФРЕЙДИНА Светлана Владимировна, председатель первич
ной профсоюзной организации Беловского центра организации 
работы железнодорожных станций — ЗападноСибирской дирек
ции управления движением — Центральной дирекции управления 
движением — филиала ОАО «РЖД»

ЧЕРДЫМОВ Владимир Иванович, электромеханик Барнауль
ской дистанции сигнализации, централизации и блокировки — За
падноСибирской дирекции инфраструктуры — Центральной ди
рекции инфраструктуры — филиала ОАО «РЖД», председатель 
первичной профсоюзной организации

ЯКИМОВА Татьяна Евгеньевна, специалист по организаци
онной и кадровой работе Екатеринбургского филиала Дорпроф
жел на Свердловской железной дороге, председатель первичной 
проф союзной организации.

Фото пресс-службы завода «Уральские локомотивы»
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Охрана труда 

Защита вне списка 
Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала» 

С 1 сентября вступают в силу 
приказы Минтруда РФ о прави-
лах обеспечения и единых ти-
повых нормах выдачи средств 
индивидуальной защиты (СИЗ) 
и смывающих средств. Доку-
менты формируют новый под-
ход к снабжению работников 
СИЗ.

«Сейчас, чтобы определить, 
какими СИЗ обеспечить работ
ника, необходимо выбрать соот
ветствующие типовые отрасле
вые нормы, после найти в этом 
документе наименование нуж
ной профессии, и там уже ука
зан перечень защитных средств, 
которые необходимы работ
нику», — объясняет старший 
технический инспектор труда 
РОСПРОФ ЖЕЛ Александр Соро
кин.

Такой подход к обеспечению 
СИЗ называется списочным, за
частую он избыточен и при этом 
не в полной мере учитывает раз
личные нюансы в деятельности 
конкретного работника.

Единые типовые нормы по
зволят самостоятельно сформи
ровать необходимый работнику 
комплект СИЗ, а не довольство
ваться зафиксированным. Новый 
подход учитывает реальную кар

тину рабочего процесса, отра
жающую опасности, с которыми 
работник сталкивается при вы
полнении своих обязанностей.

А это позволит перейти к 
адресному подходу предостав
ления СИЗ.

«Можно привести в пример 
сварщика. Газосварщик в своей 
работе сталкивается с большим 
количеством вредных факторов, 
и профессиональных рисков у 
него больше, чем у электросвар
щика. Следовательно, ему может 
потребоваться большее количе
ство СИЗ, например, респира

торы. Таким образом мы будем 
защищать работника, а не про
фессию», — комментирует Алек
сандр Сорокин.

С 1 января 2025 года орга
низации должны полностью 
перей ти на использование еди
ных типовых норм выдачи, до 
этого они имеют право выбора 
— применять их или старые ти
повые нормы по отраслям. А вот 
правилам обеспечения работни
ков СИЗ нужно будет следовать 
уже с 1 сентября этого года. Пра
вила детально разъясняют дей
ствия работника и работодателя 

в той или иной ситуации. 
Например, в них впервые 

введены такие разделы, как обя
занности работников по приме
нению СИЗ, права и обязанно
сти работодателя, вывод СИЗ из 
эксплуатации и их замена. Более 
подробно освещены те моменты, 
которые в отраслевых правилах 
указаны вскользь, такие как де
журные СИЗ, выдача СИЗ сто
ронним организациям. Документ 
устанавливает также методику 
определения потребности в СИЗ 
и вводит ряд новых форм, нормы 
их выдачи: личную карточку уче
та выдачи, карточку учета выда
чи дежурных СИЗ.

На основе единых типовых 
норм предприятия должны бу
дут разработать локальные нор
мативные акты по выдаче СИЗ. 
При этом должны учитываться 
результаты специальной оцен
ки условий труда и оценки про
фессиональных рисков, а также 
мнение профсоюза и требования 
некоторых правил охраны труда. 

Инициировать актуализацию 
внутренних норм может работ
ник, его руководитель или проф
союзная организация. СИЗ для 
защиты работника, в соответ
ствии с новыми документами, 
определяются на основе его тру
довых функций, применяемо
го оборудования, материалов и 
фактических условий труда.

Инспекция 

Методика начала работать   
Сократилось количество на-

рушений, выявляемых право-
вой инспекцией профсоюза. О 
том, что повлияло на положи-
тельную динамику, «Сигналу» 
рассказал заместитель предсе-
дателя РОСПРОФЖЕЛ Андрей 
КАРАБАНОВ.

— Андрей Васи-
льевич, в результате 
проверок правовой 
инспекции профсо-
юза за последние 
полгода оказалось, 

что количество выявленных на-
рушений трудового законода-
тельства уменьшилось. Как вы 
считаете, что стало причиной 
таких изменений? 

— Действительно, в целом 
по сети дорог во время прове
рок, проведенных правовой ин
спекцией труда РОСПРОФЖЕЛ 
за последние полгода, выявлено 
меньше нарушений, чем за пре
дыдущее полугодие, на 22%. 

На недавнем селектором со
вещании, которое проводил на
чальник службы организации и 
оплаты труда Центральной ди
рекции инфраструктуры Сергей 
Никулин, отмечалось, что в этой 
дирекции количество наруше
ний сократилось на 25%. 

На наш взгляд, такой эффект 
дало перенесение акцента ра

боты правовой инспекции тру
да с проверок на профилактику 
нарушений. Главная задача — не 
допустить нарушений законода
тельства. Для этого проводят
ся консультации, проверки не 
сплошные, как раньше, а выбо
рочные. Правовые инспекторы 
уже не тратят время на пред
приятия с хорошей репутаци
ей, где стабильно и надежно 
выполняются нормы законода
тельства. 

— Но ведь можно сказать, 
что и количество выявленных 
нарушений сократилось, а не-
выявленные нарушения оста-
лись, потому что до них руки не 
дошли из-за сокращения коли-
чества проверок?

— Указанный показатель 
снижения сложился из расчета 
среднего количества наруше
ний на одну проверку. Поэтому 
снижение количества проверок 
на это не влияет. Кроме того, те
перь фиксируются не все выяв
ленные нарушения, а только те, 
которые не удалось устранить во 
время проверки. Если же право
вой инспектор обнаружил нару
шение, в его присутствии устра
нили, то это считается рабочим 
моментом. 

Так, например, в УланУдэн
ской дистанции сигнализации, 

централизации и блокировки 
ВосточноСибирской дирекции 
инфраструктуры было устране
но нарушение, допущенное при 
увольнении работника, которо
му после консультации право
вого инспектора вернули 61 тыс. 
руб.

В иных случаях инспекто
ры вносят представления, ко
торые работодатель обязан рас
смотреть и в семидневный срок 
представить ответ. Таким обра
зом, устранено нарушение пун
кта 4.19 коллективного договора 
ОАО «РЖД», благодаря чему ин
структору пункта технического 
осмотра станции Мульда вагон
ного эксплуатационного депо 
Сосногорск доплатили 43 583 
руб. 

А 35 монтерам дистанции 
пути Болотное ЗападноСибир
ской дирекции инфраструктуры 
оплачено 1365 неучтенных ча
сов в двойном размере — всего 
на сумму полмиллиона рублей, 
28 монтерам пути вместо выплат 
очередной отпуск на основании 
личных заявлений был увеличен 
на 1148 часов.

На разборах подробным об
разом обсуждается каждый слу
чай, выявляются и устраняются 
причины нарушений. Так что по
вторяться они больше не долж
ны.

— На виновных в нарушени-
ях накладываются взыскания? 

— Профсоюзу важно не на
казать когото, а устранить при
чины, которые создают условия 
для нарушений. Поэтому, если 
во время проверок выявляются 
и устраняются нарушения, они, 
конечно, обсуждаются наши
ми правовыми инспекторами 
и специалистами региональ
ных дирекций, но оргвыводов 
не делается. Ведь идет деловой 
обмен информацией, которая 
нужна для анализа, для предот
вращения нарушений в даль
нейшем. 

И мы всегда подчеркиваем 
свою просьбу к руководству ди
рекций не прибегать к наказани
ям. Так и в этот раз я на совеща
нии, которое недавно проводил 
начальник службы организации 
и оплаты труда Центральной 
дирекции инфраструктуры, еще 
раз подчеркнул просьбу никого 
не наказывать. Потому что идет 
общая работа, которая имеет 
статистически положительную 
динамику и уже дает результа
ты. И если так пойдет дальше, не 
останется причин для развития 
конфликтных ситуаций и трудо
вых споров.

Беседовала  
Ирина Павлова 

Профсоюз помог

Справедливое 
наказание 
Елена Павлова,  
корр. «Сигнала»

Работникам сервисного ло-
комотивного депо Орел ООО 
«СТМСервис», нарушившим пра-
вила трудового распорядка, гро-
зило лишение премиального воз-
награждения на 100%. Они обра-
тились в профсоюзную организа-
цию. В итоге размер штрафа сни-
зился до 15%.

Правила трудового распорядка 
работники действительно нарушили 
и вины своей не отрицали. Однако 
они сочли, что нарушение было не 
столь значительным, чтобы полно
стью лишить их премии. И обрати
лись к председателю ППО Алексан
дру Беженову.

Председатель совместно с пра
вовым инспектором труда Орлов
скоКурского РОП Дорпрофжел на 
МЖД Светланой Лазаревой подроб
но изучили Положение о премиро
вании и Правила внутреннего рас
порядка. 

«Мы установили, что за различ
ные нарушения трудовой дисципли
ны и проценты лишения премиаль
ного вознаграждения предусматри
ваются различные — в зависимости 
от тяжести проступка, — рассказы
вает Светлана Лазарева. — К тому же 
провинились работники впервые, 
что опять же, является фактом в их 
пользу. Поскольку установили, что 
было однократным нарушение со 
стороны работников, снижение пре
мии на 100% получалось необосно
ванным».

Позже Александр Беженов при
нял участие в заседании комиссии 
предприятия по премированию и 
сделал акцент на выявленных обсто
ятельствах. Комиссия доводы пред
седателя учла.

«В итоге за несоблюдение Пра
вил внутреннего трудового распо
рядка работники были лишены пре
миального вознаграждения не на 
100, а на 15%, что совершенно спра
ведливо» — говорит Александр.

Председатель ППО провел с 
этими работниками разъяснитель
ные беседы о необходимости неу
коснительного соблюдения требо
ваний трудового распорядка, потому 
что оно является залогом успешной 
работы и благоприятного климата в 
коллективе.

Кстати, в июне этого года Кон
ституционный суд РФ разъяснил 
порядок депремирования работни
ков. Работодатели не имеют права 
уменьшать более чем на 20% зар
платы сотрудников, имеющих не
погашенное дисциплинарное взы
скание. Кроме того, факт примене
ния к работнику дисциплинарного 
взыскания может учитываться при 
выплате лишь тех премиальных вы
плат, которые начисляются за пе
риод, когда оно было применено. 
Если же выплаты начисляются за 
осуществление отдельных видов де
ятельности, финансируемых в осо
бом порядке, то их трогать вообще 
не следует. Во всяком случае, сни
жение размера премиальных выплат 
не должно приводить к уменьшению 
размера месячной заработной платы 
работника более чем на 20%.

Фото Владислава Куликова 

При работе во вредных или опасных условиях труда работникам 

трубуются средства индивидуальной защиты
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Интервью 

Путь к мотивации  
За последние два с поло-

виной года в РОСПРОФЖЕЛ 
вступили более 450 работни-
ков компании «ЭЛТЕЗА». О том, 
как удалось привлечь людей 
в профсоюз, «Сигнал» беседу-
ет с председателем ОППО ОАО 
«ЭЛТЕЗА» Светланой ГОРБУ-
НОВОЙ.

— Светлана Ми-
хайловна, что, на 
ваш взгляд, глав-
ное для мотивации 
проф членства? 

— По опыту знаю: 
самое главное — контакт пред
седателя первички с работни
ками, его внимание к людям, 
неравнодушное отношение к 
их бедам, стремление помочь. 
Когда меня избрали председа
телем Камышловского электро
технического завода, где на тот 
момент профсоюзное членство 
едва превышало 50%, я поначалу 
простонапросто ходила по всем 
цехам, комнатам приема пищи, 
сидела в курилках, где люди да
ют волю эмоциям, откровенно 
говорят о наболевшем, употре
бляя порой ненормативную лек
сику. Наслушалась разного. Но и 
ближе с работниками познако
милась, они меня узнали, рас
сказали о том, что их беспоко
ит, о проблемах, высказали свой 
взгляд на их решение. Словом, 
мы поняли друг друга. И уже че
рез год профчленство на заводе 
поднялось до 94%.

Аналогичная ситуация была 
и на Лосиноостровском элек
тротехническом заводе, когда 
меня в 2020 году избрали не
освобожденным председателем 
первички. Профчленство тогда 
составляло чуть больше 55%. Се
годня оно превысило 70%.

Профактив постоянно ищет 
новые пути мотивации новичков 
на вступление. Коллективный 
договор, конечно, важную роль 
играет, но не все видят (или не 
хотят видеть) прямую связь меж
ду членством и наполнением 
этого документа, переговоры по 
которому, порой очень непро
стые, ведет профсоюз, с трудом 
отстаивая каждый пункт. 

Сейчас в нашем колдогово
ре 37 позиций по социальным 
гарантиям, предусмотренным 
сверх трудового законодатель
ства. Это хорошая мотивация для 
закрепления квалифицирован
ных кадров. Но для мотивации 
профчленства этого мало. Лю
дей привлекают мероприятия, 
где они общаются друг с другом 
вне работы. 

Но поскольку все мы разные, 
то и планы формируем с расче
том на широкий круг интересов: 
культура, спорт, просветитель
ские программы, отдых, твор
ческие конкурсы. Среди работ
ников сформировались группы 
по интересам. Хочешь с нами на 
экскурсию, в театр, на рыбал
ку? Вступай в профсоюз, поедем 
вместе! Так потихонечку увели
чивается и наше членство. 

— Получается, что главную 
роль играют председатели за-
водских первичек?

— Конечно! Председатель 
ОППО — вершина айсберга, а ос
новной его фундамент, на кото
ром все держится, — председа
тели заводских первичек, цехко
мов и профгрупорги.

В феврале на Лосионо
островском заводе избрали 
освобожденного председателя 
ППО Татьяну ВолковуФилип
пову, и там теперь каждый месяц 
— то боулинг, то лазертаг или 
пейнтбол, то тур выходного дня. 
Людям нравится, и численность 
первички возросла до 600 чело
век — почти 80% коллектива. А 
поскольку в активе теперь мно
го молодых работников, создан 
Совет молодежи, благодаря ко
торому появляются новые тра
диции. 

Вообще председатели пер
вичек строят работу так, чтобы 
сплачивать коллективы, укре
плять корпоративный дух. Так, 
ППО Камышловского завода, 
которую возглавляет Рената 
Норкина, помимо заводских ме
роприятий (турниры по армре
стлингу, творческие конкурсы) 
организует и выездные. Члены 
профсоюза с семьями выезжают 
на горячие источники, экскур
сии, в театры, возят детей в аква
парк и цирк.  

Председатель профоргани
зации Волгоградского завода Га
лина Гулевская организует ко
манды, которые участвуют в мо
лодежных форумах, спортивных 
мероприятиях, акциях, суббот
никах, в том числе и на Мамае
вом кургане. 

Председатель ППО Елецкого 
производственного комплекса 
Лосиноостровского завода Га
лина Богданова объединяет ра
ботников, проводя самые разные 
мероприятия — будь то велопро
бег, сдача норм ГТО или твор
ческий фотоконкурс. Сама по
корила вершину Эльбруса, чем 

подвигнула молодежную часть 
коллектива к переходу на здо
ровый образ жизни. А предсе
датель ППО СевероЗападного 
производственного комплекса 
Галина Чернова организовывала 
туры в Карелию, в музеи и теа
тры СанктПетербурга, а также в 
другие исторические места и до
стопримечательности, которые 
полюбились заводчанам.  

По инициативе первички Ар
мавирского ЭМЗ, которую воз
главляет Алевтина Свечникова, 
при поддержке руководства уют 
создали на всем предприятии. 
Там теперь японский сад, роза
рий и даже ландшафтный парк. 
За ними, естественно, нужен 
уход. Поэтому профком прово
дит субботники, а после садовых 
дел — чаепитие. Очень творче
ски Алевтина подходит к па
мятным подаркам к профессио

нальным праздникам, но это уже 
другая история. Это тоже объе
диняет коллектив — не случайно 
100% работников состоит в РОС
ПРОФЖЕЛ. 

Может сложиться мнение, 
что у нас на первом месте только 
мероприятия, но это не так. Все 
председатели первичек и коми
тет ОППО строго контролируют 
правовую сферу, соблюдение 
трудового законодательства, во
просы охраны и условий труда. 

— Раз уж мы коснулись ус-
ловий труда, давайте остано-
вимся на этом поподробнее. 

— Охрана труда поставлена 
на хороший уровень. Но так бы
ло не всегда. Было время, когда 
люди жаловались и на холод в 
цехах зимой, и на непереноси
мую жару летом, и на плохие са
нитарнобытовые условия, и на 
спецодежду, всего не перечис
лишь! В последние годы ситуа
ция поменялась, и большую роль 
в этом сыграла боевая бригада 
уполномоченных (их у нас сей
час 57 человек). 

Они провели 100 проверок, 

выдали 208 представлений о не
обходимости ремонта душевых, 
раздевалок, комнат приема пи
щи. Предписали заменить жа
люзи и окна, освещение, стулья, 
сделали замечания по темпера
турному и питьевому режимам 
летом, по качеству спецодежды 
и инструментов. 

Сейчас во многих в цехах фи
лиалов установлены новые окна, 
кондиционеры и кулеры, на всех 
заводах отремонтированы душе
вые, раздевалки и комнаты прие
ма пищи, словом, обновилась вся 
«бытовка». В прошлом году, ког
да в Москве была сильная жара, 
по предложению уполномочен
ных создали в конференцзале 
зону пониженной температуры, 
куда работники приходили, что
бы посидеть в прохладе, выпить 
воды, так сказать, «остыть».

Вообще уполномоченные 
по охране труда — это глаза и 
уши профсоюза и работодателя 
на местах. Мастер или началь
ник цеха, загруженные произ
водственными проблемами, не 
всегда увидят, что человек во 
время работы, например, снял 
защитные очки. А у нас ведь в 
ремонтномеханических цехах 
много станков, от которых ме
таллическая стружка летит. И 
шумно. Поэтому и СИЗ специ
фические.

Специалисты, обслужива
ющие устройства ЖАТ в се
верных регионах (Архангельск, 
Мурманск, Сургут), где зимой 
сильные морозы и снега мно
го, нуждаются в спецодежде и 
спец обуви с повышенной тепло
изоляцией. Им, чтобы подойти 
к ящику, установленному рядом 
с железнодорожным полотном, 
надо иной раз полторадва ки
лометра по сугробам по пояс 
пробираться.

Руководство компании не 
экономит на охране труда и тра
тит на нее намного больше, чем 
предусмотрено законодатель
ством. Мало того, с подачи проф
союза были сокращены нормы 
носки спецодежды. И если, ска
жем, у сварщика костюм весь в 
прожженных дырках, выдадут 
новый раньше срока. По просьбе 
профорганизации в коллектив
ном договоре прописаны улуч
шенные, по сравнению с типовы
ми нормы выдачи спец одежды, 
спецобуви и других средств ин
дивидуальной защиты. 

— Заводы находятся в раз-
ных регионах России. Тут не 
обойтись без информационной 
работы.

— Важно, что у каждой завод
ской первички имеется страница 
в соцсетях — Telegram, «ВКон
такте», «Одноклассниках» или 
группы в мессенджерах, которые 
объединяют профоргов, совет 
молодежи, профактив. Словом, 
обеспечен максимальный ин
формационный охват.

Беседовала  
Елена Павлова 

Фото из архива ОППО ОАО «ЭЛТЕЗА»

Вопрос-ответ

Правовая 
консультация 

На вопросы членов профсо-
юза отвечают правовые ин-
спекторы Дорпрофжел. 

Работаю помощ-
ником машиниста ло-
комотива, мне не пре-
доставили все дни до-

полнительного отпуска за вредные 
условия труда, мотивируя тем, 
что я находился в этом году на 
курсах повышения квалификации. 

По ст. 117 ТК РФ ежегодный 
дополнительно оплачиваемый 
отпуск предоставляется работ
никам, рабочие места которых 
по результатам СОУТ отнесены к 
вредным условиям 2, 3 и 4 степе
ни либо опасным условиям труда. 

Для машинистов и помощ
ников электровозов, тепловозов, 
электропоездов в соответствии с 
пунктом 5.21 коллективного дого
вора ОАО «РЖД» предусмотрено 
предоставление дополнительно
го оплачиваемого отпуска — 14 
календарных дней — на рабочих 
местах с вредными условиями 
любой степени или опасными ус
ловиями труда.

При этом при исчислении 
стажа работы, дающего право 
на ежегодный дополнительно 
оплачиваемый отпуск за работу с 
вредными (опасными) условиями 
труда, включается только факти
чески отработанное в соответ
ствующих условиях время (ст. 121 
ТК РФ). Соответственно, в вашем 
случае исключено время нахож
дения на курсах.

При переводе ра-
ботника из одного 
структурного подраз-
деления ОАО «РЖД» в 

другое между датами увольнения и 
приема имеется перерыв в работе. 
Сохраняется ли право на выплату 
вознаграждения за преданность 
компании?

Да. Сохраняется. 
Согласно пункту 14 Положе

ния о выплате работникам ОАО 
«РЖД» единовременного возна
граждения за преданность компа
нии от 19 июня 2015 г. № 24 (далее 
— Положение) непрерывная про
должительность работы сохраня
ется у работников в случае уволь
нения в порядке перевода из ор
ганизаций, указанных в пункте 13 
Положения, и трудоустройства в 
организации там же.

Положением не предусмо
трена норма, определяющая ко
личество дней между увольне
нием и приемом в порядке пе
ревода, так как перевод может 
предполагать переезд работника 
к новому месту жительства.

Если при увольнении работ
ника в порядке перевода меж
ду датой увольнения из одного 
структурного подразделения и 
датой приема в другое имеет
ся перерыв, то дата наступления 
права на вознаграждение пере
носится на количество дней пе
рерыва в работе.

Ярослава Кушнир,  
правовой инспектор труда  

Комсомольского филиала  
Дорпрофжел на ДВЖД

?

?
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Предложение 

Выгодные тарифы 
Каждый месяц благодаря программе лояльности РОСПРОФЖЕЛ на мобиль-

ной связи — «Билайн», «МегаФон», Tele2 — члены профсоюза и их близкие эконо-
мят до 7 млн руб. Выбрать более экономичный план можно и сегодня. Рассказы-
ваем о тарифах и особенностях подключения. QRкоды — в помощь. 

Оператор «МегаФон»

В июне 2023 года произошло расширение линейки тарифных планов за счет появления новых с возможностью раздачи через модемы и роутеры.

Оператор ТELE2

Полная линейка тарифных планов для членов РОСПРОФЖЕЛ

Оператор «Билайн»

В июне 2023 года произошла замена линейки тарифного плана. 
Полная линейка тарифных планов для членов РОСПРОФЖЕЛ

Полная линейка тарифных планов для членов РОСПРОФЖЕЛ

Название тарифного 
плана

Абонентская  
плата, руб.

Минут в пакете Интернет  
в пакете, Гб

SMS в пакете Раздача  
интернета

Особенности

Эксперт 350 900 50 500 — Бесплатно: почта, мессенджеры, облачные сервисы, 
карты

Менеджер 500 1500 50 1000 —

Руководитель 800 2500 50 1000 — Бесплатно: почта, мессенджеры, облачные сервисы, 
карты, социальные сети

Интернет 100 Гб 700 — 100 — да Бесплатно для устройств: планшеты, модемы, роутеры. 
Раздача трафика без ограничений. почта, мессенджеры, 
облачные сервисы, карты.Интернет 10 Гб 300 — 10 — да

Интернет 20 Гб 350 — 20 — да

Интернет 30 Гб 400 — 30 — да

Интернет 70 Гб 500 — 70 — да

Интернет 300 Гб 2100 — 300 — да

Интернет 500 Гб 3500 — 500 — да

Особенности подключения 

1. Осуществляется с по
мощью нашего партнера во 
всех регионах через спе
циальную страницу сайт   а.

2. Оформление на фи
зическое лицо.

3. Подключение дей
ствующих абонентов «Ме
гаФон» к профсоюзным 

тарифным планам запре-
щено оператором.

4 .  Дополнительная 
плата за подключение — 
250 руб.

5 .  Дополнительная 
плата при переходе с дру-
гого оператора с сохране-
нием номера — 100 руб. 
(госпошлина).

6. При подключении 
также вносится абонент
ская плата за 1 месяц, ко
торая зачисляется на ли
цевой счет абонента.

Особенности подключения 

1. Осуществляется с по
мощью нашего партнера во 
всех регионах через специ
альную страницу сайта.

2. Оформление на фи
зическое лицо.

3. Подключение дей
ствующих абонентов Тele2 
к профсоюзным тарифным 

планам запрещено опера
тором.

4 .  Дополнительная 
плата за подключение – 
250 руб.

5 .  Дополнительная 
плата при переходе с дру-
гого оператора с сохране-
нием номера — 100 руб. 
(госпошлина).

6. При подключении 
также вносится абонент
ская плата за 1 месяц, ко
торая зачисляется на ли
цевой счет абонента.

Особенности подключения 

1. Осуществляется с по
мощью нашего партнера во 
всех регионах через специ
альную страницу сайта.

2. Оформление на фи
зическое лицо.

3. Подключение дей
ствующих абонентов «Би
лайн» к профсоюзным та
рифным планам разреше-
но оператором.

4. Переход с другого 
оператора со своим номе
ром — только через офис 
«Билайн».

5 .  Дополнительная 
плата за подключение — 
нет.

Сравнение с публичными* тарифными планами «МегаФон»
1. Самый дешевый тарифный план «МегаФон» для смартфона в Московском регионе: тарифный план «Минимум», 550 руб./мес., 400 мин., 30 sms, 6 Гб интернета. 
2. Самый дешевый тарифный план «МегаФон» для модемов/роутеров в Московском регионе: тарифный план «Закачайся!Быстро», 600 руб./мес., 35 Гб.

Сравнение с публичными* тарифными планами Tele2:
Самый дешевый тарифный план «Теле2» для смартфона в Московском регионе: тарифный план «Мой разговор», 500 руб./мес., 200 мин, 10 Гб интернета. 

Сравнение с публичными* тарифными планами Билайн
Самый дешевый тарифный план для смартфона в Московском регионе: тарифный план «Панда Тапа», 590 руб./мес., 200 мин., 6 Гб.

Название тарифного 
плана

Абонентская  
плата, руб.

Минут в пакете Интернет  
в пакете, Гб

SMS в пакете Раздача  
интернета

Особенности

Компаньон S 350 500 20 100 — Бесплатно: мессенджеры, облачные сервисы, карты, 
социальные сети.
Перенос остатков на следующий месяц.Компаньон M 450 1000 40 200 —

Компаньон L 600 2000 50 300 —

Название тарифного 
плана

Абонентская  
плата, руб.

Минут в пакете Интернет  
в пакете, Гб

SMS в пакете Раздача  
интернета

Особенности

Решение за 350 350 1200 45 1000 да Бесплатно: почта, мессенджеры, облачные сервисы, 
карты. Перенос остатков на следующий месяц. 
Услуга «Интернет на все»: распределение трафика на 5 
устройств.

Для связи за 450 450 1400 45 1000 да

Для связи за 700 700 2000 60 1000 да
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Конкурс

В числе победителей 
Подведены итоги конкурса 

«Профсоюзный авангард», ко-
торый проводит газета ФНПР 
«Солидарность». Это ежегодная 
премия для поощрения пред-
ставителей профсоюзов, кото-
рые внесли наибольший вклад 
в развитие профсоюзного дви-
жения России. Среди победите-
лей представители РОСПРОФ
ЖЕЛ.

В этом году на конкурс было 
подано 115 заявок: 49 — в номи
нации «Акция», 38 — в номина
ции «Новация», 28 — в номина
ции «Лидер». 

Победителем конкурса в но
минации «Новация» стал проект 
Дорпрофжел на Московской же
лезной дороге «10 причин быть в 
профсоюзе».

«Карманный формат инфор
мационного продукта, яркость и 
доходчивый текст, — рассказы
вает лидер Дорпрофжел на МЖД 
Дмитрий Шулянский, — помогает 
нам в решении мотивационной 
составляющей в работе с члена
ми РОСПРОФЖЕЛ. Иной раз в 
личных беседах с работниками 
просто не хватает времени все 
доходчиво рассказать о проф
союзе. А эту маленькую книжеч
ку вручишь, и у человека появит
ся возможность самому узнать о 
нашей деятельности».

Яркая инфографика расска
зывает о преимуществах членов 
профсоюза в вопросах социаль
ноэкономической защиты через 
заключение коллективных дого
воров, решение вопросов право
вого характера и условий труда 
работников, организации их до
суга и отдыха. Брошюра помога
ет председателям первичек при 
проведении дней информирова
ния и служит в качестве инфор
мационного раздаточного мате
риала в личных беседах с теми, 
кто еще не принял для себя ре
шение о вступлении в профсоюз. 

«Любой информационный 
продукт, — отметили в Дорпроф
жел на МЖД, — хорошее подспо

рье в решении вопросов мотива
ции профсоюзного членства и, 
соответственно, вносит вклад в 
укрепление и единство профсо
юзных рядов». 

В номинации «Лидер» гра
мотой отмечена председатель 
первичной профсоюзной орга
низации СанктПетербургского 
центра организации работы же
лезнодорожных станций Стелла 
Рытова.

«Конкурс дает возможность 
оценить свой уровень на фоне 
представителей других профсо
юзов», — говорит она.

Стелла Рытова возглавляет 
ППО 13 лет. Первичка неодно
кратно признавалась лучшей на 
полигоне Дорпрофжел на ОЖД и 
дважды была победителем кон
курса РОСПРОФЖЕЛ «Сильная 
первичка — сильный профсоюз».

Только за последний год по 
требованию Стеллы Рытовой 
была проведена внеочередная 
специальная оценка условий 
труда, в результате которой 15 
дежурным по станции Мга и Ру
чьи установлен льготный стаж, 
10 составителям станции Выборг 
— дополнительный отпуск за 
вредные условия труда.

С 1 января 2023 года по пред
ложению профсоюзного коми
тета ППО СанктПетербургского 
центра организации работы же
лезнодорожных станций вне

сены изменения в Положение о 
премировании. Из показателей 
премирования второго уровня 
исключен показатель «непре
вышение права по расходам на 
перевозках» для всех рабочих 
специальностей. Изменения кос
нулись всех рабочих специаль
ностей Центральной дирекции 
управления движениям (по всей 
сети дорог).

«Мои задачи на ближайшее 
будущее — добиться замены орг
техники на новую, — делится 
Стелла Рытова планами. — По
ставок новой не было несколько 
лет. ОАО «РЖД» внедряет новые 
программы, но они ставятся на 
старое «железо», которое «не 
тянет», в итоге работа ослож
няется этой несовместимостью 
программного обеспечения и 
возможностей машин. Также 
работаю над тем, чтобы в кол
лективный договор был внесен 
пункт о дополнительном отпу
ске для составителей поездов с 
классом вредности 3.1. Для меня 
в профсоюзной работе главное 
— результат, и неважно, сколько 
усилий и времени придется по
тратить, чтобы его достичь».

А вот Денис Сергеев, предсе
датель ППО Чудовского завода 
железобетонных шпал — филиа
ла АО «БЭТ», также отмеченный 
в номинации «Лидер», профсо
юзной работой занимается от

носительно недавно. В 2015 году 
он был избран в профком, в 2020 
— председателем первички. Не
смотря на массовое сокраще
ние на предприятии в 2021 году 
и введение режима неполного 
рабочего времени, благодаря 
активной позиции Дениса уда
лось сохранить высокий — 99% 
— уровень профсоюзного член
ства.

«Это значит, что люди дове
ряют профсоюзу, видят, что он 
в любой ситуации старается по
мочь и поддержать работников», 
— считает Денис Сергеев. 

Молодой человек успевает 
совмещать свою основную ра
боту — начальника участка гру
зоподъемных механизмов — с 
проф союзной и волонтерской. 
Так, он является координато
ром волонтеров СанктПетер
бургского регионального отде
ла Дорпроф жел на Октябрьской 
железной дороге. Под его руко

водством проведены культурные 
субботники, организованы сбо
ры книг для домов престарелых 
Ленобласти, собрана гуманитар
ная помощь для беженцев с Дон
басса и бойцов в зоне специаль
ной военной операции. Также 
Денис участвовал в программе 
РОСПРОФЖЕЛ «Время молодых. 
Работники» на уровне ОЖД, по
пал в топ10 председателей ППО 
в проекте «Аксиома ответствен
ности 2.0».

«Участие в конкурсе «Проф
союзный авангард» означает до
верие коллектива, моего проф
кома, который меня номиниро
вал на участие в нем. И Дорпро
фжел, который поддержал ини
циативу профкома», — говорит 
Денис Сергеев.

Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»,  

Павел Мирошников,  
Дорпрофжел на МЖД

Машинист

Человек и тепловоз 
Геннадий Астахов,  
Дорпрофжел на ДВЖД  
Тында 

На подъездные пути экс-
плуатационного локомотивно-
го депо Тында вышел тепло-
воз имени Эскендера Зубеиро-
вича Ибрагимова. Оно присво-
ено локомотиву серии 2ТЭ10УТ 
№ 0019.

Машинист, именем которого 
назван тепловоз, — личность в де
по поистине легендарная. С 1974 
года Эскендер служил в желез
нодорожных войсках на Дальнем 
Востоке. Тогда ему довелось стро
ить стальную колею в Находке, 
Партизанске, Смоляниново. 

После демобилизации вернул
ся в Андижан, что в Узбекистане. А 
через два года — 29 октября 1979 
года — в составе первого ударного 
комсомольскомолодежного от
ряда эксплуатационников БАМа 
прибыл в Тынду. И, как оказалось, 
теперь уже очень надолго.

Здесь, на БАМе, он многого 
добился. Стал машинистом те
пловоза первого класса. В 2011 
году выполнил важное прави
тельственное задание по сопро
вождению литерного состава 
председателя государственного 
комитета обороны КНДР Ким Чен 
Ира. Мастерство железнодорож
ника было удостоено поощрения 
руководства ОАО «РЖД».

Многолетний добросовест

ный труд одного из опытнейших 
работников локомотивного депо 
отмечен высокими правитель
ственными наградами: медалями 
ордена «За заслуги перед Отече
ством» I и II степени, ведомствен
ными знаками «Почетный желез
нодорожник» и «За безупречный 
труд на железнодорожном транс
порте. 40 лет».

Хорошо зарекомендовал себя 
Эскендер Ибрагимов и на проф
союзном поприще. Как наставник 
свой богатый опыт он охотно пе
редает коллегам по работе, в част
ности, подготовил более 10 высо
коквалифицированных машини
стов. Трое из них — Михаил Заха
ров, Николай Побудилин и Евге
ний Асташов — удостоены звания 

«Почетный железнодорожник».
В качестве общественного ин

спектора по безопасности движе
ния поездов Эскендер Ибрагимов 
предотвратил крушение поезда. 
Однажды весной на перегоне Не
рюнгриПассажирская — Берка
кит прожектор высветил впереди 
разбитые стыковые соединения, а 
затем бригада ощутила характер
ный удар. Буквально через пикет 
— второй толчок. О неисправно
сти пути машинист сразу же сооб
щил дежурным соседних станций. 
Были оповещены другие локомо
тивные бригады. Устранять неис
правность выехали путейцы. 

Труд на стальных магистралях 
стал в семье Ибрагимовых семей
ным делом. На транспорте рабо

тала супруга Эскендера Зубеиро
вича Анна Викторовна. По стопам 
родителей пошла и дочь Эльвира 
Распопова, ведущий специалист 
по охране труда производствен
ного участка ТындаСеверная 
БайкалоАмурской дирекции по 
ремонту тягового подвижного 
состава. Яркий пример деда сто
ял перед глазами сына Эльви
ры — Руслана. Юноша окончил 
Тындинский техникум железно
дорожного транспорта. Вместе с 
дипломом получил права помощ
ника машиниста тепловоза и… по
вестку из военкомата. Сейчас па
рень служит в рядах Российской 
армии. А когда придет время, как 
его дедушка, вернется в кабину 
локомотива.

Фото из личного архива Дениса Сергеева

Стелла Рытова (вторая слева) уделяет внимание и досугу членов 

профсоюза

Денис Сергеев успешно совмещает работу с профсоюзной 

деятельностью

Фото Алексея Долматова
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Мосты в историю
Сергей Юрьев,  
внеш. корр. «Сигнала»

В июне 1837 года группа мо-
лодых инженеров и препода-
вателей отправилась на ста-
жировку из СанктПетербурга 
в Германию. В нее вошли и два 
будущих министра путей сооб-
щения. Оба внесут свой вклад 
в историю развития железных 
дорог. И вполне вероятно, что 
без этой «командировки» она 
сложилась бы совсем поиному.

Павел Петрович Мельников 
станет более известным. Доль
ше будет занимать высокий пост 
министра. Его молодой коллега 
по стажировке Станислав Вале
рианович Кербедз в конце XIX 
века несколько раз будет лишь 
на время назначаться исполня
ющим обязанности главы ведом
ства. Но прославится на другом 
поприще. Знаменитые мосты по 
его проектам до сих пор стоят в 
двух европейских столицах.

Но тогда, в жаркое лето 1837 
года, никто из них не знал, что на 
Родину они не вернутся больше 
года. Группе пришлось посетить 
университеты четырех стран. 
Кроме Германии, они побывали 
в Англии, Бельгии и Франции. 
Там стремительно развивалось 
железнодорожное строитель
ство, и Николай I несколько раз 
выделял деньги, чтобы его ин
женеры продолжали изучение 
нового дела.

Кстати, в итоговом докладе 
императору хоть и отмечалась 
перспективность нового вида 
сообщения, никаких восторгов 
от магистралей в Европе не со
держалось. Заменить водные 
маршруты на морях и реках для 
грузов они полноценно еще не 
могли.

Не случайно по возвращении 
в СанктПетербург Станислав 
Кербедз взялся совсем за иной 
проект — постоянный мост через 
Неву. Сейчас трудно себе пред
ставить Северную столицу без 
ее символичных разводных пе
реправ. А в середине XIX века их 
еще не было.

Более того, когда проект по
стоянного моста молодого (33 
года!) преподавателя офицер

ских курсов Кербедза уже утвер
дил сам Николай I, скептики в 
столице отговаривали импера
тора. Одни говорили, что у авто
ра даже полковничьих погон нет 
и опыта постройки серьезных 
сооружений. А тут сразу первый 
в СанктПетербурге мост… Семь 
арочных пролетов от 32 до 48 
метров и 8й разводной у Васи
льевского острова.

Другие поддерживали фа
ворита императора князя Алек
сандра Меншикова. Тот решил 
сострить: снял квартиру на бере
гу Невы, напротив будущей по
стройки, и пообещал дождаться, 
когда первый разлив снесет мост 
незадачливого выскочки.

Не дождался. Мост строили 
семь лет, до 1850 года. В проек
те он имел название Невский. Но 
назвали его в честь находивше
гося на левом берегу Невы Бла
говещенского собора. Больше
вики в 1918 году переименовали  
мост в честь лейтенанта Шмидта, 
а в 1929 году снесли и собор. Но в 
2007 году детищу Кербедза вер
нули историческое имя — Благо
вещенский мост.

Николай I скептиков не за
был. Он сказал, что раз начинал 
стройку подполковник Кербедз, 
то закончил ее уже генералмай
ор. Автору проекта вручили ор
ден Святого Владимира III степе
ни. Так впервые состоялось на
граждение не за взятие моста, а за 
строительство. А самого Кербед
за назначили одним из руководи
телей строительства сначала Пе
тергофской железной дороги, а 
затем и ПетербургоВаршавской.

На последней инженер оста
вил после себя сразу два памят
ника. Мост через Лугу длиной 
55 метров стал первым в стра
не с железными решетчатыми 
фермами. На Двине построен 
первый мост с параболически
ми фермами. А уже на подхо
де к столице Польши Варшаве 
вновь пришлось искать сме
лые инженерные решения. При 
строительстве переправы через 
Вислу изза сложных грунтов 
пришлось впервые применять 
водолазные работы. Зато опоры 
Кербедза польские инженеры по 
сей день используют при строи
тельстве новых сооружений.

Велопробег

Маршруты  
памяти

22 июля у памятника желез-
нодорожникам — защитникам 
Отечества на Комсомольской 
площади в Москве дан старт ве-
лопробегу.

Мероприятие посвящено 
78й годовщине Победы в Ве
ликой Отечественной войне, 
80летию освобождения города 
Великие Луки от немецкофаши
стских захватчиков и 80летию 

подвига Героя Советского Союза 
Александра Матросова.

Одновременно 22 июля стар
товали две другие команды участ
ников велопробега — из СанктПе
тербурга и Минска. В общей слож

ности железнодорожники прое
дут на велосипедах 2 тыс. км. 29 
июля велосипедисты с трех дорог 
встретятся в Великих Луках у Веч
ного огня, расположенного у мо
гилы Александра Матросова.

Ответы на сканворд, опубликованный в № 25

По горизонтали: Проба. Фужер. Ксюша. Комод. Военкомат. Зацеп. Пика. Аршин. Ник. Анюта. Темя. Кров. Зомби. 
Иврит. Рак. Суок. Ким. Самка. Пляска. Тол. Арго. Резина. Кен. Тля. Губы. Чек. Лев. Ваза. Ацидофилин. Хна. Жир. 
Куприн. Катамаран. Азы.
По вертикали: Дуров. Белое. Раскоп. Башмаки. Монитор. Дно. Карнавал. Сеат. Минимум. Тактика. Практикант. 
Нева. Вяз. Оса. Бок. Икс. Марал. Слон. Параграф. Ток. Зубрила. Ежевика. Канун. Махра. Штаны. Ложа. Ефим. 
Вира. Низ.

Составил Алексей Пискунов

Благовещенский мост Санкт-Петербурга 

Фото Павла Мирошникова
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Туристический сплав по рекам Уфимка и Белая организовал профком 
Куйбышевского ОЦОр «Желдоручет»

Волонтеры первички эксплуатационного локомотивного депо Ожерелье 
МЖД шьют дождевики и сумки для аптечек участникам специальной 
военной операции 

На Северо-Кавказской магистрали впервые состоялся конкурс «Автоледи-2023» В Ленобласти завершились гарнизонные соревнования по пожарно-спасательному спорту.  
Команда филиала Ведомственной охраны на железнодорожном транспорте Октябрьской 
магистрали показала наивысший результат 

Региональный отдел Дорпрофжел на ВСЖД провел в Иркутске чемпионат железнодорожников по спортивному 
ориентированию

Профактивисты моторвагонного депо Крюково ОЖД посетили детский оздоровительный лагерь «Тверца», где 
выступили в качестве жюри в интеллектуальной игре «РЖД вчера, сегодня, завтра»


